



En este número

El número 250 de la *Revista Análisis de la Realidad Nacional* es publicada previo a la segunda vuelta de las elecciones presidenciales, programadas para el domingo 20 de agosto. El informe de actualidad condensa algunos hechos y eventos de carácter internacional, principalmente asociados con esta era de calentamiento global que debiera activar las alarmas para reforzar acciones sobre el cambio climático. Como ha sucedido en la historia de la humanidad, la ciencia se enfrenta a las creencias dominantes y la ideología. Es así como el candidato conservador estadounidense Ron DeSantis, Gobernador de La Florida, ha promovido el adoctrinamiento de los escolares con videos que deforman el abordaje del ambiente

en uno de los países más contaminantes del planeta.

Adicionalmente, el informe de actualidad contiene un análisis condensado de los planes de gobierno de los partidos Unidad Nacional de la Esperanza (UNE) y Movimiento Semilla. Se hace énfasis en los costos y ofrecimientos principales de ambas propuestas.

El artículo relacionado con la portada es un esfuerzo intelectual de los docentes e investigadores de la Facultad de Ingeniería, Krista Aguilar, Ricardo Contreras y Alejandra Zapeta. Se aborda la realidad actual del potencial hídrico del país. Busca establecer la conexión entre el inventario de datos



y la eficacia del subsector eléctrico. Esta relación se mide con la cobertura de los hogares rurales que incluye a las diversas regiones que son fuente de generación, y en donde debe existir un abordaje inteligente y democrático para evitar la continua conflictividad social de los proyectos hidroeléctricos que comenzaron con la construcción de la hidroeléctrica de Chixoy.

Cristhians Manolo Castillo, investigador de IPNUSAC y encargado del área sociopolítica, aborda la compleja situación actual de la democracia guatemalteca. El período que analiza parte de 2015, el cual representó un quiebre político-institucional de notable importancia. Desde entonces se libra una lucha de facciones por la conducción del Estado y la gestión de sus recursos y privilegios. Esto se manifiesta, entre otros factores, por la reciente disputa judicial por los resultados electorales. Castillo concluye en que no queda claro hasta el momento quién será el nuevo actor hegemónico, más allá de las conclusiones de las elecciones el 20 de agosto.

En relación con la coyuntura electoral, la investigadora Jaqueline Rodríguez continúa con la producción de nuevos artículos con apoyo de la minería de datos y la consulta técnica de portales de información. Esta vez nos presenta un análisis del nuevo portal puesto a disposición por el Tribunal Supremo Electoral, y que será de utilidad para el análisis futuro de una patología que ha sido una de las cunas de la corrupción actual, como es el financiamiento de los partidos políticos.

El módulo de campaña electoral (INFOCAM), ha sido creado con el objetivo de conocer los ingresos y gastos de campaña electoral de cada uno de los partidos políticos. El objetivo es que los ciudadanos tengan acceso a los informes que se presenten. El artículo permite ilustrar al lector sobre la existencia de este módulo y su importancia como potencial fuente de información.

Seguidamente, se presenta el artículo de Carlos Calderón-Monroy, Doctor en Ciencias Económicas de la Universidad de San Carlos de Guatemala y quien se ha especializado en política económica, con





énfasis en el complejo tema monetario. Este ámbito es principalmente abordado por expertos vinculados al Banco de Guatemala o a los principales bancos del sistema. Calderón-Monroy aborda las consecuencias de la polémica y oportunista reforma constitucional al artículo 133 de la Constitución Política que prohíbe el financiamiento del fisco a la banca central. Esta es una reforma ideológica que ha provocado la irrupción de unos pocos bancos privados como principales acreedores del Estado. Es una situación con consecuencias negativas en los compromisos financieros públicos.

El artículo aborda como marco teórico la endogeneidad del dinero. Este tema es adversado por los dogmas monetaristas actuales que se han acrecentado en el Banco de Guatemala desde inicios de la democracia, y que no permiten delinear políticas financieras alternativas, las cuales son desarrolladas principalmente en el hemisferio occidental y la Unión Europea.

Elisabeth Avalos, profesional investigadora especializada en información estratégica de

IPNUSAC, nos ilustra sobre la importancia de la comunicación social para educar sobre el manejo de los desechos sólidos. Su texto se centra en el medio ambiente como uno de los focos principales de atención de la realidad nacional.

El artículo de Avalos Castañeda estudia las debilidades y fortalezas de la comunicación utilizada por el ambiente público y estatal en la promoción del Acuerdo Gubernativo 164-2021 del Ministerio de Ambiente y Recursos Naturales (MARN). Concluye que esa cartera no focalizó ni diseñó, menos ejecutó, acciones de comunicación social específicas para hacer realidad el citado Acuerdo que, al final, fracasó en su programación y fue pospuesto.

Finalmente, presentamos el artículo de Carolina Vásquez Araya, analista y columnista de importantes medios de prensa. Vásquez se ha ocupado de la actualidad de los migrantes, muy lejos de ser el símbolo de «resiliencia» con que los banqueros centrales locales ven en el fruto de su esfuerzo por medio de las remesas que sobrealimentan la





cuenta corriente de la balanza de pagos y provee de divisas baratas a la miríada de importadores nacionales.

La diáspora, a través del lente de Vásquez Araya, se transforma en un ambiente de exclusión y atropello de los derechos humanos fundamentales. Y es que en este planeta, la vida y la supervivencia cuelgan de un hilo filo, nos dice la escritora de enorme sensibilidad y prosa elegante.

